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Se inauguró la red troncal 
de gas natural en las REU

UNRC/ Provincia

El gobernador Martín Llaryora 
puso en funcionamiento la obra 
en las Residencias Estudiantiles 
Universitarias, en el sector 
oeste del campus. En etapas 
sucesivas se espera que lo hecho, 
que alcanza una superficie de 
3370 metros, pueda llevar el 
suministro a otros 37 edificios de 
la casa de estudios. El titular del 
Poder Ejecutivo cordobés llegó 
acompañado por Marisa Rovera 
y otras autoridades del rectorado 
y de Córdoba, además de los 
intendentes de Las Higueras, 
Gianfranco Luchessi, y de 
Río Cuarto, Guillermo De Rivas, 
y el diputado nacional 
Carlos Gutiérrez.
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Se lanzó el Programa de formación 
en Desarrollo Emprendedor 2025

En el aula magna tuvo 
el lugar el lanzamiento del 
Programa de Formación en 
Desarrollo Emprendedor 2025 
y la entrega de certificados 
a quienes completaron el 
trayecto emprendedor durante 
el año 2024.

En este marco se llevó 
adelante el conversatorio “Los 
desafíos del emprendedor 
a c t u a l : l a  i n t e l i g e n c i a 
artificial, el talento humano 
y el triple impacto” con la 
part ic ipación de Virginia 
Romero, emprendedora social 
y cofundadora de EKHOS, 
una organización que impulsa 
el desarrollo de ecosistemas 
de impacto en Argentina y 
Latinoamérica y es parte de 
la Mesa de Impacto de Río 
Cuarto.  A ella se sumaron 
el profesor German Regis, 
director del Departamento de 
Computación UNRC, docente 
e investigador y el médico 
veterinario Javier Paoloni con 
posgrados en competitividad 
para las organizaciones del siglo 
XXI, en gestión empresarial y 
en planeamiento estratégico. El 
conversatorio fue moderado 
por el secretario Económico 
de la casa de estudios Gastón 
Chiesa.

Del acto tomaron parte 

el decano de la Facultad de 
Ciencias Exactas, Germán 
Barros; la vicedecana de la 
Facultad de Agronomía y 
Veter inar ia , Ana L lames; 
Fabiana D´Eramo, secretaria 
de Extensión y Desarrollo de 
la UNRC; Rosana Malpassi, 
secretaria de Posgrado y 
Cooperación Internacional; 
Marta Dardanelli, secretaria 

El Programa de Formación en Desarrollo Empren-
dedor se lleva adelante promovido por el Centro de 
Cultura Emprendedora de la Universidad, que desde 
su creación en 2016 tiene el propósito sustancial de 
coordinar los procesos relacionados con emprendi-
mientos que se vinculan con los ámbitos académicos 
de la UNRC como una forma de consolidar la inno-
vación y la creación de valor.

de Ciencia y Técnica; Marcela 
Dan i e l e , s e c re t a r i a  d e 
Planeamiento y Relaciones 
Institucionales; la secretaria de 
Extensión de Exactas Marcela 

Moressi; la subsecretaria de 
Investigación de la Facultad de 
Ciencias Humanas, Ana Picciani, 
y  el subsecretario de Ciencia 
y Técnica de la Universidad, 
Cristian De Angelo. La rectora 
Marisa Rovera se integró al 
acto al momento de la entrega 
de los diplomas luego de 
participar de otras instancias 
protocolares.

La secretaria de Extensión expresó que “este año 
estamos lanzando un nuevo trayecto emprendedor 
con algunas actualizaciones en las capacitaciones de 
acuerdo como va cambiando el mundo emprendedor”.

Par t i c i p a ron  además 
representantes de empresas 
e inst ituciones locales y 
re g iona l e s , docen te s  e 
interesados en la temática y 
público en general. El Centro 
de Cultura Emprendedora 
depende de la Secretaría de 
Extensión y Desarrollo de la 
Universidad y está integrado 
por la Secretaría de Ciencia 

El secretario Económico Gastón Chiesa apuntó 
la relevancia del conocimiento para fortalecer los 
emprendimientos con la participación de estudiantes, 
docentes y las pymes de nuestro medio. Agregó que 
“desde la Universidad queremos fortalecer este espacio 
y que de la Universidad empiecen a surgir nuevos 
emprendimientos”.

y Técnica, de Posgrado y 
Cooperación Internacional, 
Académica, de Planeamiento 
y Relaciones Institucionales 
y la Secretaría Económica.  
En este marco se suman 
representantes de las cinco 
facultades.

La secretaria de Extensión 
y Desarrollo de la Universidad, 
Fabiana D’Eramo, explicó 
que “en este acto organizado 
por el Centro de Cultura 
Emprendedora  se  hace 
entrega de la certificación 
de aquellos estudiantes que 
han completado el trayecto 
emprendedor el año pasado. 

Los trayectos emprendedores 
se l levan adelante en la 
Universidad desde el año 2017. 
Detalló que “a la vez hemos 
organizado un conversatorio 
sobre ejes temáticos vitales 
para el emprendedurismo 
como l a  i ncorporac ión 
de la inteligencia artificial, 
habilidades blandas, y la mirada 
de triple impacto para aquellos 
emprendimientos que ya se 
están llevando adelante o están 
en proyecto”.

D’Eramo explicó respecto 
al trayecto emprendedor que 
“tiene tres niveles, una nivel 
inicial, un nivel intermedio y un 
nivel avanzado, está abierta para 
toda la comunidad universitaria 
y para todo la comunidad en 
general. Se puede certificar por 
nivel o el trayecto completo 
de acuerdo a los objetivos 
de los emprendedores. El 
trayecto completo en general 
es para cursarlo en un año 
y medio. Cada trayecto está 
compuesto de 5 módulos 
con una carga horario por 
módulo de 20 horas”. Subrayó 
que por “resolución del año 
2016 del Consejo Superior 
se creó el Centro de Cultura 
Emprendedora y en 2017 se 
inician los trayectos. En estos 
7 años han cursado el trayecto 
completo 86 emprendedores,  
de todas maneras mucha más 
gente ha cursado los distintos 
niveles y módulos del trayecto 
aunque no lo han cursado 
completo. Hoy se entregan 14 
diplomas de quienes se han 
recibido el año pasado”.  

Triple impacto 
Virginia Romero puso 

e l  foco en por qué los 
emprendimientos tiene que 
tener en cuenta la mirada 
del triple impacto, es decir, 
empezar a integrar soluciones 
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En el Aula Mayor se concretó 
la entrega de certificados de la 
diplomatura en formación de 
acompañantes comunitarias 
contra las violencias de género. 
Fue la sexta cohorte de esta 
formación promovida por 
la Secretaría de la Mujer de 
Córdoba, de la cual egresaron 
263 personas, tal lo informó 
Adriana Oviedo, responsable 
del Polo de la Mujer en la 
ciudad.

La diplomatura es impulsada 
por Córdoba junto a la Red 
de Universidades por la No 
Violencia hacia las mujeres y 
organismos internacionales. 
Sus ejes en 2024 fueron el 
enfoque situado y contextual, 
la perspectiva participativa y 
multiactoral y la formación 
práctica y metodológica.

Si bien es “un f lagelo 
que atrav iesa  todas  l as 
c lases  soc ia les , l as  más 

humildes muchas veces son 
las  más vu lneradas : por 
desconocimiento o por falta 
de acceso, no pueden llegar 
a los ámbitos donde se aplica 
la ley”, expresó Oviedo. 
Agregó que, “en estos casos, 
los formadores acercan a las 
mujeres al Polo en Río Cuarto 

o lugares equivalentes en 
otras localidades”. En cuanto 
a la sexta cohorte,  indicó que 
contó con una “concurrencia 
diversa”, que contempló 
a  “ e fe c t i vo s  po l i c i a l e s , 
funcionarios, docentes de 
todos los ámbitos educativos e 
integrantes de organizaciones 
sociales”.

Julieta Ferreyra Gallotti, 
coordinadora del área de 
Género de la UNRC, destacó 
en diálogo con UniRío TV el 
desarrollo de “instancias de este 
tipo, que son gratuitas”, y acotó 

que la cantidad de cursantes 
que tuvo la diplomatura revela 
su importancia. Detalló que, 
si bien la currícula venía ya 
establecida, el campus “aportó 
profesionales que trabajaron 
como tutores”.

Claudia Martínez, secretaria 
de la Mujer de la Provincia, dijo 
que “apostamos fuertemente 
a la prevención: en Córdoba 
tenemos dispositivos como los 
polos, el botón antipánico, que 
permiten ayudar a la mujer”. 
Respecto de las formaciones 
como la diplomatura, planteó el 
rol de la educación en pos de 
“transformar la sociedad” toda 
vez que los problemas no son 
individuales sino que brotan y 
crecen en función de entornos 
culturales. 

La diplomatura habla de 
violencias por cuanto existen 
diferentes formas de agresión, 
entre otras la física, la verbal, 
la económica, la sexual, la 
psicológica.

Egresó la sexta cohorte de diplomados en 
acompañamiento contra violencias de género

Trabajo en red coordinado por la Provincia

Julieta Ferreyra Gallotti valoró que se hable del tema y señaló la necesidad de que 
“las instituciones lo tenga en su agenda” (captura de imágenes de UniRío TV). 
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sociales y ambientales al 
emprendimiento económico. 
Entonces e l  modelo del 
triple impacto además de 
traer derrame económico a 
la sociedad cuida el medio 
ambiente y la comunidad e 
incluso en algunos casos ya 
tenemos emprendimientos 
que ponen en funcionamientos 
buenas prácticas e impactos 
positivos en la sociedad. La 
idea es que el emprendimiento 
t amb ién  pueda  br i ndar 
so luc iones  a  prob lemas 
sociales y ambientales de la 
comunidad”. Romero detalló 
que en “Córdoba hay una 
empresa que fabrica casas 
y todos los trabajadores y 
colaboradores viven en barrios 
vulnerables de la ciudad; si 
esta empresa no los incluyera 
no podrían conseguir trabajo 
porque están en una situación 
de vulnerabilidad total”.

Retos
Germán Regis, director 

d e l  D e p a r t a m e n t o  d e 
Computación, dijo que “los 
desafíos son grandes para 
nosotros ya que somos 
formadores de profesionales 
dentro de la disciplina y por eso 
tenemos una responsabilidad 
muy grande en el uso de estas 
tecnologías en un mundo que  
se adecuado a usarlas de una 
manera muy abrupta. Pensemos 
por ejemplo que hasta cuatro 
años atrás nadie hablaba de 
inteligencia artificial pese a 
que la teoría fue inventada en 

La especialista Virginia Romero destacó que el modelo de triple impacto en el 
sistema emprendedor ha tenido un avance exponencial en los últimos años. “Por 
ejemplo acá en Río Cuarto tenemos el caso de la empresa Plasticar que recupera 
plástico y producciones bienes que comercializa a otras empresas, le dan un 
segundo tratamiento a un recurso que de otra forma queda tirado en el basural.  
Este es un proyecto de impacto ambiental positivo”.

los años ‘60 y ‘70 y no se pudo 
desarrollar porque aún no 
había tecnologías suficientes”.

Regis agregó que “las 
tecnologías son excelentes 
asistentes para un montón 
de cosas y permiten hacer 
más  e f i c ientes  d iversos 
tipos de trabajo, no hay que 
descuidar diversas cuestiones 
que conlleva esa utilización. 
En la inteligencia artificial 
no tenemos una  persona 

que razona del otro lado, 
simplemente es un asistente 
y eso implica controlar y 
saber que está pasando, no 
confiar plenamente, revisar las 
respuestas”. 

Regis reflexionó que “otro 
gran desafío que tenemos 
como docentes es el hecho de 
incorporar estas tecnologías 
dentro de cualquier disciplina. 
Nosotros en las carreras de 
computación mostramos 

cómo es tán  hechas  l a s 
tecnologías para que los 
alumnos puedan entender 
que en realidad debemos 
hacer un uso responsable de 
esa herramienta tecnológica 
teniendo en cuenta que la 
creatividad y el desafío y la 
decisión final está en la persona 
que la usa”.

Liderazgo
Javier Paoloni sostuvo 

que  “hoy por hoy no alcanza 
con las competencias técnicas 
que tenemos para l levar 
adelante un emprendimiento. 
Como médico veterinario 
si únicamente me apoyo en 
cuestiones médicas y quiero 
salir a competir,  con esto 
solo no alcanza. Hay que 
sinergizar las habil idades 
médicas con un montón 
de otras variables, como  
cuestiones socioemocionales 
o competencias humanísticas, 
el trabajo en equipo y la 
comunicación”. 

“ O t r a  c o m p e t e n c i a 
mu y  i m p o r t a n t e  e s  l a 
comunicación y muchas veces 
los veterinarios la llevamos 
delante de manera intuitiva. Y 
parece central comprender 
que la comunicación tiene 
metodología, tiene intención, 
tiene contenidos de un lado 
para el otro, que el otro debe 
comprender y entender. La 
comunicación es el nexo 
con nuestros clientes y es 
un nexo que no podemos 
desaprovechar”, manifestó en 
otro tramo.  

Paoloni dijo que otro tema 
que es necesario tener en 
cuenta es el liderazgo. “En una 
sociedad donde parece que 
todo es colaborativo, todos 
pueden opinar, todos pueden 
participar pero si vamos a 
hablar de una empresa o de una 
organización hay decisiones 
difíciles que tiene que saber 
tomar el líder en bien de la 
organización”.
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E l gobernador  de 
Córdoba Martín Llaryora puso 
en funcionamiento el jueves 
8 de mayo la red troncal de 
gas natural en las Residencias 
Estudiantiles Universitarias-
REU en el sector oeste del 
campus. En etapas sucesivas 
se espera que la red troncal, 
que alcanza una superficie de 
3370 metros, pueda llevar el 
gas natural a otros 37 edificios 
de la casa de estudios. Es una 
obra financiada por la Provincia 
de Córdoba por un monto de 
214 millones de pesos.

El gobernador l legó a 
las REU acompañado por la 
rectora de la Universidad 
Nacional de Río Cuarto, Marisa 
Rovera, y por altas autoridades 
del rectorado y del gobierno 
provincial, además de los 
intendentes de Las Higueras, 
Gianfranco Luchessi, y de Río 

El gobernador inauguró la red troncal de gas 
natural en las residencias estudiantiles

Cuarto, Guillermo De Rivas, 
y el diputado nacional Carlos 
Gutiérrez.

Luego las funcionarios 
se dirigieron al aula mayor 
José “Peco” Duarte donde se 
anunció la pronta licitación de 
la obra del edificio de la Agencia 
Innovar+Aprender en la ciudad 
de Río Cuarto, que se ubicará 
en las adyacencias del sector 
de paradas de urbanos en el 
campus universitario. Contará 
con una superficie a construir 
de 350 metros cuadrados y el 
monto de la obra alcanza 780 
millones de pesos con un plazo 
de ejecución de 8 meses.

También se llevó a cabo 
la firma del contrato para 
la adjudicación de obras a 
la empresa que tendrá a 
su cargo la realización del 
intercambiador Ruta Provincial 
05-Ruta Nacional 36 en Av. 

Circunvalación de Río Cuarto. 
El monto de la obra es de 
30.715 millones de pesos con 
un plazo de ejecución de 18 
meses.

El gobernador Llaryora 
en las REU dijo a la prensa 
que “venimos a cumplir un 
compromiso que habíamos 
a s u m i d o  h a c e  t i e m p o 
de reforzar la obra de gas 
natural en la UNRC en un 
momento muy particular ya 
que como todos sabemos 
han des f inanc iado a  l as 
universidades, cuando sabemos 
que un país sin educación 
no tiene futuro, por eso el 
gobierno provincial se está 
haciendo cargo de estas obras 
que antes las hacía la Nación”.

“Nosotros tenemos la 
decisión de seguir invirtiendo 
en educación –remarcó- y 
enviamos la licitación del 
edificio de la Agencia  Innovar 
y Aprender sede Río Cuarto  
que va a funcionar en el 
predio de la Universidad y que 
representa una inversión de 
cerca de 800 millones de pesos. 
Y otra cuestión que quiero 
mencionar porque el problema 
no solo pasa por las obras, 
es que actualmente estamos 
asistiendo a la destrucción del 
esquema científico-tecnológico 
por lo cual desde ciencia y 
tecnología vamos a estar 
trabajando de manera conjunta 
con la Universidad “.

Agradeció a la rectora, a 
los intendentes de Río Cuarto 
y de Las Higueras “porque 

En el aula mayor y dentro del Programa Tecno Presente 
del gobierno de Córdoba se hizo entrega de 1235 
notebook a 43 escuelas del Departamento Río Cuarto 
(imágenes: área de Fotografía).  

estamos trabajando juntos en 
este momento difícil donde 
Córdoba no para sino que 
sigue para adelante a pesar de 
la situación de crisis”.

La rectora Marisa Rovera 
destacó que la inauguración 
de la red troncal de gas “es 
una obra muy importante 
para nosotros, una obra que 
l levamos adelante con el 
apoyo y la decisión política 

del gobernador. Concretarla 
es muy significativa porque 
representa un avance muy 
grande para las REU contar 
con un servicio de gas natural”. 
“Estoy muy contenta con el 
apoyo de la Provincia, sabemos 
que estamos transitando 
tiempos muy complejos en 
relación al financiamiento 
universitario y más allá de 
las jurisdicciones cuando la 

La rectora Rovera sostuvo que “esta obra 
no queda solo reducida a las Residencias 
sino que esperamos avanzar con demás 
dependencias del campus, de tal manera 
que es un progreso muy importante para 
la toda la UNRC la inversión realizada, este 
es el primer tramo de las obras en un sector 
prioritario para nosotros como lo son las 
Residencias”.
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El gobernador Llaryora dijo en la zona en 
que están emplazadas las 104 residencias 
estudiantiles que la obra cumple “un 
compromiso que habíamos asumido 
hace tiempo”, en “un momento muy 
particular ya que como todos sabemos han 
desfinanciado a las universidades, cuando 
sabemos que un país sin educación no 
tiene futuro, por eso el gobierno provincial 
se está haciendo cargo de estas obras que 
antes hacía la Nación”.

decisión política es la defensa 
de la educación pública las 
fronteras no existen”, agregó.

E l  intendente de Las 
Higueras Gianfranco Luchessi 
ponderó las obras de red 
troncal de gas en la Universidad 
y subrayó que se “habían 
iniciado las gestiones ante el 
Gobierno nacional para la 
continuidad de las obras pero 
decidieron no hacer ningún 
aporte de tal manera que 
iniciamos gestiones junto al 
entonces intendente de Río 
Cuarto, Juan Llamosas y con 
la rectora Marisa Rovera ante 
el Gobierno provincial que 
finalmente se hizo cargo de 
las obras”.

E l  s e c r e t a r i o  d e 

Coordinac ión Técnica  y 
Servicio de la Universidad, 
Mauricio Toledo, explicó que 
“esta obra se inició el año 
pasado con recursos de la 
provincia, la obra tiene un 
recorrido que incluye las 
Residencias Universitarias y 
el campus de la Universidad. 
El punto de conexión con las 
Residencias se completó esta 
semana y hoy podemos tener 
en las Residencias el gas en la 
red troncal,  en lo que sería 
una primera etapa de las obras.

Detalló que el proceso 
continúa ahora con la conexión 
a cada uno de los departamentos 
de las Residencias, lo que 
implica una habilitación por 
parte de Ecogas para la 

entrega de los medidores 
de cada departamento. “Una 
vez concluidas las etapas de 
la obra, en las residencias  
podrán recibir el gas natural 
104 departamentos con 416 
plazas de estudiantes de las 
cuales hoy están cubiertas 
380”.

E l  s ub s e c re t a r i o  de 
Infraestructura Gasífera de 
la Provincia, Rubén Borello, 
expresó que “en esta etapa 
de  l a  obra  se  pone en 
funcionamiento  la red troncal 
de gas de las Residencias 
Estudiantiles  Universitarias que 
posteriormente va a alimentar 
los distintos departamentos 
del lugar en la continuidad 
de la obra. Se trata de una 
obra que fue encarada por 
la Provincia una vez que fue 

dejada trunca por la Nación 
y que a su vez es el correlato 
de una obra más importante 
que fueron los gasoductos 
trocales que trajeron el gas 
a esta zona con alta presión 
con una cámara reductora que 
se inauguró hace unos años 
(2017-2018) en terrenos de 
la Universidad y eso posibilitó 
que la Universidad comenzara 
estas obras de gas natural”.

Innovar y Emprender 
En cuanto al anuncio de 

la licitación de las obras del 
edificio de la Agencia Innovar 
y Emprender en Río Cuarto 
hizo uso de la palabra en el aula 
mayor su presidente, Manuel 
Ron. Y dijo que unos 10 días 
“vamos a licitar la obra del 
edificio de la Agencia que va 

El intendente de Río Cuarto, Guillermo De Rivas, 
dijo que “tenemos hoy la satisfacción de plasmar en 
concreciones los diversos anuncios que se hacen 
sobre la ejecución de obras en una Córdoba que 
mira hacia adelante y que necesita la inversión en 
educación”. 

a estar ubicado en el campus 
frente a la parada de colectivo, 
para que ustedes se ubiquen la 
Ruta 36 quedará ubicada hacia 
el norte de la estructura”.

“E l  pred io  donde va 
estar ubicado el edificio de 
la Agencia tiene unos 350 
metros y la idea es que sus 
espacios sean adecuados para 
el trabajo conjunto donde se 
pueda intercambiar ideas. La 
puesta en marcha de la sede 
Río Cuarto es un claro ejemplo 
del vínculo público académico 
y con el sector privado que el 
gobierno de Córdoba impulsa 
y en este sentido convocamos 
a las facultades a fomentar el 
emprendedurismo entre los 
estudiantes porque es una 
forma genuina de fomentar 
emprendedores y empresas”.

El presidente de Innovar y Emprender, Manuel Ron, expreso: “Esperamos que esta 
Agencia sea capaz de generar atracción para todo el sur de Córdoba en innovación, 
en empresas más competitivas, que el ámbito académico pueda llevar sus 
conocimientos al sector privado del tal manera que se generen más empresas”.
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Docentes tuvieron un taller de matemática y 
estudiantes recibirán otros rumbo al futuro
Como parte de las 

actividades conjuntas entre 
Provincia y casas de altos 
estudios cordobesas para 
reducir la deserción en el 
ingreso, se concretó en 
el campus el tercer taller 
de revisión de contenidos 
curriculares de matemática 
para profesores del último año 
del secundario y del ingreso y 
primer año de la Universidad 
Nacional de Río Cuarto.

Cecilia Soisa, directora de 
carrera docente, titulaciones y 
certificaciones del Ministerio 
de Educación de Córdoba, 
destacó que la UNRC “es la 
primera que lleva realizados 
tres talleres de matemática”. 
La finalidad del encuentro, 
en el aula magna de Ciencias 
Económicas, fue avanzar en 
la articulación de temas que 
se enseñan en el secundario y 
aquellos que se desarrollan en 
la UNRC. Soisa adelantó que 
“en el segundo semestre las 
propuestas resultantes de los 
talleres estarán disponibles en 
una plataforma digital. Agregó 
que “desde mediados de junio 
empezará una capacitación 
virtual a docentes de ambos 
niveles” y que, tras el receso 

invernal , los secundarios 
trabajarán para fortalecer 
aprendizajes a fin de que la 
mayor parte del alumnado 
inicie sus carreras sin adeudar 
materias.

Señaló Soisa que el “nuevo 
régimen académico  acompaña 
de más cerca a los estudiantes 
para que terminen en tiempo y 
forma”, marco en el cual destacó 
las tutorías universitarias de 
pares y docentes.

Antes de ser recibida por 
la rectora Marisa Rovera, 
la funcionaria de Educación 
provincial aseveró que “los 
chicos pueden todo lo que 
ellos se planteen, hay que 
darles herramientas”.

Preingreso
Secretaría Académica de 

la UNRC dispone de talleres 
gratuitos de preingreso desde 
el primer semestre del año 
anterior al arranque de una 
carrera.  Se efectúan de manera 
presencial y/o virtual y en 
distintos horarios, con esta 
agenda:

Taller 1: “Cuenta regresiva: 
estrategias para una elección 
con sentido”. Martes 20 de 
mayo, de 9 a 10.30, presencial. 

Y de 14 a 15.30, virtual.
Taller 2: “Listos para la uni: 

lo que debés saber antes de dar 
el salto”.  Jueves 22 de mayo, de 
10 a 11 y de 14 a 15, en ambos 
casos de manera virtual.

Taller 3: “¿Qué te gustaría 
preguntarle a un estudiante 
universitario?”. Jueves 5 de 
junio, virtual, de 9 a 10 y de 
15 a 16.

Taller 4: “Trabajo en 
equipo y comunicación efectiva 
para los aprendizajes en la 
universidad”. Jueves 12 de junio, 
presencialmente, de 9 a 10.30 
y de 15 a 16.30.

Ta l l e r  5 :  “ ¿ C ó m o 
convertirte en estudiante 
universitario y no rendirte en 
el intento?”. Jueves 29 de mayo 
de 8 a 9.30 y miércoles 2 de 
junio de 16 a 17.30, virtual en 
ambos casos.

Taller 6: “Estudiante 3.0: 
¿cómo participar de manera 
segura y responsable en 
entornos digitales?”. Lunes 2 
de junio, a las 19, virtualmente.

Tal ler  7 : “Lectura  y 
escritura colaborativa”. Opción 
1: miércoles 6 y 13 de agosto, 
de 9 a 10.20. Opción 2: los 
mismos días, de 13.30 a 14.50. 

En los dos casos, virtual.
Taller 8: “Minutos en 

acción: diez ideas para convertir 
el tiempo en tu mejor aliado”. 
Jueves 14 de agosto, de 9 a 10 
y de 15 a 16, virtualmente.

Taller 9: “Competencias 
emocionales vinculadas al 
bienestar académico en la 
universidad”. Lunes 25 de 
agosto, de 10.30 a 12 y de 15 
a 16.30, presencialmente.

Los interesados pueden 
tomar tantos talleres como 
deseen. Inscripciones y más 
datos: www.unrc.edu.ar/unrc/
preingreso/

Los talleres del preingreso ayudan a crear conciencia 
en el estudiantado de que el camino universitario 
comienza antes del acto de bienvenida en febrero, 
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En su día se lanzó la credencial

En conmemoración 
del Día del Graduado de la 
Universidad Nacional de Río 
Cuarto, este viernes 9 de 
mayo se lanzó la credencial 
para sus egresados. Además 
de descuentos en distintos 
comercios , ser v irá para 
sistematizar más información 
respecto de quienes se 
titularon en el campus. A 
tal efecto, se concretó una 
reunión en la sala Pereira Pinto 
en cuyo transcurso se agasajó 
a graduados y se firmaron 
convenios con seis de las 
firmas que aceptaron ser parte 
de esta iniciativa.

El ingeniero agrónomo 
Pedro Maffioli y el contador 
público Miguel Rasmussen, 
quienes se recibieron tras 
haber cursado la mayoría de 
sus estudios en la Universidad 
del Centro, fueron parte 
del ágape y mostraron su 
satisfacción. Maffioli hizo el 
último año en el campus en 
1972, tras lo cual ejerció la 
docencia en el campo de la 
nutrición animal en la Facultad 
de Agronomía y Veterinaria 
hasta jubilarse “el 20 de marzo 
de 2013”. Rasmussen, el mayor 
de cuyos siete hijos le siguió los 

Graduados tienen descuentos en más de 40 comercios

pasos y se graduó de contador 
en la Facultad de Ciencias 
Económicas, expresó que la 
UNRC avanza “en permanente 

Jeremías Biglia, responsable del área de Graduados de Secretaría de Extensión, 
estimó “muy importante” la credencial no solo por las ventajas económicas en 
45 firmas de ciudad y región sino por su rol para “la construcción de sentido de 
pertenencia”. La propuesta servirá para “tender puentes con nuestros graduados” 
y tener “trazabilidad de lo que están haciendo” (imagen: área de Fotografía). 

ascenso” desde sus albores, 
época en la que cursó las dos 
materias que le restaban para 
conseguir el diploma. 

Desde www.unrc .edu.
ar/unrc/uniysoc/graduados-
credencia l .php se puede 
gestionar la credencial, merced 

a la tarea desarrollada por 
personal de la Unidad de 
Tecnología de la Información.

La rectora, Marisa Rovera, 
deseó feliz día a los “más 
de 30 mil graduados” de la 
UNRC y compartió la alegría 
por la credencial, minutos 
antes de rubricar convenios 
con papelera Gasó,  Holistic 
English Institute , alarmas 
Looking, tienda Tiempo Libre, 
gimnasio Vivus y Conducción 
Consciente. Los descuentos 
varían –en el caso de Gasó 
es de 20 por c iento de 
descuento para graduados 
de la universidad y en el del 
instituto que enseña a manejar 
vehículos llega al 40%. 

En tanto, Fabiana D’Eramo, 
secretaria de Extensión de 
la UNRC, hizo saber su 
satisfacción pues “todas las 
empresas han recibido esta 
propuesta con muy buena 
predisposición”.

El Día del Graduado de la 
UNRC se conmemora cada 
9 de mayo ya que ese día, en 
1973, fue la primera colación 
de la casa pública de altos 
estudios de Río Cuarto, en la 
cual recibieron diplomas 19 
profesionales. 

“Histor ias  presentes . 
Imágenes y palabra” y “El 
fuego de la lucha: crónicas 
fotográficas de una Argentina 
que no se rinde”, son las 
exposiciones que desde este 
lunes a las 14.30 presenta en 
la biblioteca Juan Filloy el ciclo 

Arte entre libros, de Secretaría 
de Extensión de la Universidad 
Nacional de Río Cuarto.

“His tor ias…” es  una 
muestra colectiva del taller de 
fotografía creativa del Instituto 
Vitillo Abalos, a cargo de Leo 
Fagiano. Mediante imágenes y 

textos se recupera “historias 
de vida y pequeños gestos 
cotidianos que nos hablan de 
vínculos, identidad y lucha”, tal 
lo detalló Arte y Cultura.

H a y  f o t o m o n t a j e s 
de rostros que cocinan el 
alimento de los pobres de 
la ciudad en comedores y 
merenderos comunitarios, así 
como de la Escuela Normal y 
de la estación del ferrocarril 
y sus protagonistas. Frente 
al pasi l lo de acceso a la 
biblioteca del campus también 
están las caras y luchas de 
desaparecidos y sus madres. 
Gladys Comba, Berta Perassi, 
Ignacio Cisneros, Ernesto Silber, 
Helena Harriague, José Alfredo 
Duarte, Gabriel Braunstein, 
José Villegas, Antonia Iraola de 
Cisneros, Susana Dillon, 

“El fuego…” propone 
imágenes de Julia Quiroz que 
“recorren las luchas sociales 
de Río Cuarto y Córdoba 

desde 2016 a hoy. Ternura, 
bronca, dolor y memoria se 
entrelazan en este viaje visual 
y político. La artista local invita 
a preguntarnos qué batallas 
hemos ganado y cuáles nos 
quedan por dar”. Su lente 
recrea marchas contra cambios 
en el sistema de transporte 
urbano, en favor de la ley de 

aborto, la lucha por el respeto a 
la diversidad y por la educación 
pública. 

“Con discriminación y 
represión no hay democracia”, 
es uno de los mensajes que se 
leen en una de las expresiones 
que ganaron las calles y acaso 
algunas consciencias en estos 
tiempos.

Arte entre libros para evocar historias 
y protagonizar diversas luchas

Nueva muestra en la biblioteca
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Renovación tecnológica

El Consejo Superior aprobó el Programa 
de transformación digital de la UNRC

El Consejo Superior de 
la UNRC se reunió este martes 
en el campus y entre otros 
temas aprobó un despacho de 
la Comisión de Investigación 
y Extensión Universitaria y 
Desarrollo y de la Comisión de 
Enseñanza y de Planeamiento 
mediante el cual se da lugar 
a la implementación del 
nuevo Programa Transformar 
D-UNRC.

El despacho conjunto 
de las comisiones expresa 
que “el Programa constituye 
una iniciativa estratégica que 
propone la incorporación 
planificada de tecnologías 
digitales, con la finalidad de 
fortalecer la integración y 
disponibilidad de la información 
institucional, optimizar los 
procesos inst itucionales, 
mejorar la experiencia de 
la comunidad universitaria, 
modernizar la calidad de 
servicios ofrecidos y reforzar 
la vinculación de la Universidad 
con su entorno social  y 
productivo. 

Que los representantes 
de las comisiones valoraron 
p o s i t i v a m e n t e  q u e  l a 
Univers idad cuente con 
un programa integral de 
transformación digital que 
fortalezca la integración 
disponibilidad y transparencia 
de información institucional 
acordando en su totalidad con 
la misma. Y por eso sugieren 
aprobar el  Programa de 
transformación digital de la 
Universidad Nacional de Río 
Cuarto”.

E n  l a  p r e s e n t a c i ó n 
estuv ieron los  asesores 
técn i cos  de l  P rograma , 
nodocentes de la Unidad de 
Tecnología de la Información-
UTI: Cristobal Sabroe Yde, 
Karina Cholaky y Cecil ia 
Molina.

Sobre el programa
Transformar D-UNRC 

nace como una iniciativa 
integral para modernizar 

los procesos de gestión, 
enseñanza , invest igac ión 
y extensión, ar t iculando 
herramientas digitales con 
una visión centrada en la 
calidad educativa, la equidad, 
la inclusión y el compromiso 
social.

Transformar D-UNRC es 
un programa que se funda 
en la convicción de que la 
transformación digital no 
es solamente una cuestión 
t e c n o l ó g i c a , s i n o  u n a 
oportunidad para repensar 
los modos de organización, 
comunicación y toma de 
decisiones, basada en datos, 
transparencia y participación 
colectiva.

En ese sentido, Transformar 
D-UNRC representa una 
apuesta por una Universidad 
más ágil, más conectada y más 
preparada para responder a las 
necesidades actuales y futuras 
de su comunidad y el territorio.

Cabe recordar que la iniciativa fue presentada en la 
sesión anterior de Consejo Superior el 29 abril por la 
secretaria de Planeamiento y Relaciones Institucionales 
Marcela Daniele, tras lo cual pasó para su análisis a las 
comisiones de Investigación y Extensión Universitaria 
y Desarrollo y de Enseñanza y de Planeamiento, que 
aprobaron su implementación con el apoyo unánime 
del cuerpo colegiado (imágenes: área de Fotografía). 

Respecto a la denominación 
Tr a n s f o r m a r  D - U N R C , 
“Transformar” remite a la 
acción colectiva y continua de 
mejorar, innovar y evolucionar; 
la letra “D” condensa múltiples 
sentidos alineados con los 
objetivos del programa: Digital, 
Datos, Decisiones, Docencia, 
Democratización y Desarrollo, 
y “UNRC” reafirma su anclaje 
institucional y su identidad 
pública.

E s t e  p r o c e s o  d e 
transformación permitirá 
a la UNRC consol idarse 
como una institución más 
ágil, transparente con mayor 
capacidad de adaptación, y con 
un posicionamiento estratégico 

frente a los desafíos del futuro.
Este proceso favorecerá 

la experiencia de toda la 
comunidad univers itar ia , 
promoviendo una cultura de 
innovación, colaboración y 
mejora continua. Al mismo 
t iempo, pro fund izará  e l 
compromiso de la Universidad 
con el desarrol lo social , 
científico y productivo del 
terr i tor io, a l ineando su 
misión con las importantes 
transformaciones actuales.

El Programa permitirá 
j erarqu i zar  l a  pos i c ión , 
visibilidad y participación de la 
Universidad en diferentes redes 
nacionales e internacionales, 
donde se debaten y definen 

políticas estratégicas para el 
avance, adopción y adaptación 
a las nuevas tecnologías que 
imponen los vertiginosos 
desafíos del mundo digital.

La implementación del 
Programa de Transformación 
Digital en la Universidad 
Nacional de Río Cuarto 
(UNRC) representa una 
decis ión estratégica que 
posicionará a la institución 
como  un  re fe ren te  en 
innovación, optimización de 
procesos institucionales y 
compromiso social, con un 
impacto directo en la calidad 
de los servicios ofrecidos a la 
comunidad universitaria y a la 
sociedad en general.

Objetivos específicos
Eficiencia:  dig ital izar 

procesos para optimizar 
tiempos y recursos, reduciendo 
la burocracia y mejorando la 
accesibilidad a la información.

S u s t e n t a b i l i d a d : 
promover el uso de tecnologías 
ecoeficientes y reducir el 
consumo de papel mediante la 
digitalización de documentos 
y trámites.

Sostenibilidad: garantizar 
la continuidad y escalabilidad 
de los proyectos digitales a 
través de una planificación 
estratégica y la formación del 
personal.

I n t e r o p e r a b i l i d a d : 
fomentar la integración de 
los sistemas existentes y su 
compatibilidad con sistemas y 
plataformas externas.

Seguridad: robustecer la 
ciberseguridad y la protección 
de datos de la comunidad 
universitaria.

Capacitación: desarrollar 
competencias digitales en 
docentes , nodocentes  y 
estudiantes para mejorar su 
desempeño en el ecosistema 
digital.

I n c l u s i ó n  d i g i t a l : 
promover la participación 
plena de toda la comunidad 
universitaria.

Compromiso social y 
territorial: impulsar soluciones 
digitales que fortalezcan la 
vinculación de la UNRC con 
el territorio, aportando a la 
resolución de desafíos sociales, 
productivos y ambientales de 
la región.

Estructura del 
Programa Transformar 
D-UNRC

El programa Transformar 
D-UNRC se organiza en dos 
áreas centrales y tres áreas 
transversales, que resaltan 
tanto el criterio técnico como 
el institucional y cultural.

E l  d iseño estructura l 
del programa Transformar 

El principal objetivo es impulsar un programa integral de transformación digital 
para la UNRC que fortalezca la integración, disponibilidad y transparencia de la 
información institucional, mejore la experiencia de la comunidad universitaria y 
refuerce la vinculación con el territorio. 
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Renovación tecnológica

D-UNRC responde a la 
necesidad de abordar la 
transformación digital de 
manera integral, articulada 
y estratégica. La decisión de 
organizarlo en áreas centrales 
y áreas transversales, se 
fundamenta en la experiencia 
institucional, en los aprendizajes 
acumulados en procesos 

previos de digitalización, y en las 
mejores prácticas observadas 
de otras universidades que han 
transitado caminos similares.

L a s  á re a s  c e n t r a l e s 
agrupan los componentes 
estructurales del ecosistema 
digital de la Universidad 
Nacional de Río Cuarto: el 
desarrollo e integración de 

software, la digitalización de 
trámites, la innovación, la 
gobernanza de los datos, y la 
planificación estratégica para el 
mantenimiento y actualización 
de  l a  i n f raes t ruc tura  y 
servicios de tecnologías de la 
información.

Por su parte, las áreas 
transversales son el sustento 

c u l t u r a l , i n s t i t u c i o n a l 
y  e s t r a t é g i c o  q u e  d a 
sostenibilidad a los objetivos 
planteados en este programa. 
La formación y concientización, 
la comunicación institucional 
y la adecuación normativa 
son componentes claves que 
permiten que la tecnología no 
sea un fin en sí mismo, sino una 

herramienta de transformación 
con sentido social, inclusivo y 
participativo.

Estas áreas garantizan 
la apropiación por parte de 
la comunidad universitaria, 
promueven el alineamiento 
normativo, y aseguran una 
gestión compartida y sostenible 
de todo el proceso.

Consejo Superior/ Secretaría de Bienestar

Se eliminarán los plásticos de un solo uso en el comedor
En la sesión de este martes 

del Consejo Superior se 
presentó un proyecto sobre 
la eliminación de plásticos de 
un solo uso en el Comedor 
Universitario y dentro del 
Programa Crear Ambiente 
que lleva adelante la casa de 
estudios local.

La iniciativa fue presentada 
por la secretaria de Bienestar 
de la Universidad, Paola 
Beas son i , qu i en  e s tuvo 
acompañada en el recinto del 
aula magna de la Universidad 
por e l  subsecretar io de 
Bienestar Juan Pablo Casari. 
El proyecto en referencia a 
resultados esperados por su 
implementación expresa: “En 
cuanto al impacto alcanzado a 
partir de la puesta en práctica 
de la propuesta a ludida, 
estimamos que diariamente 
se dejarán de utilizar 300 
vasos, 300 bandejas y platos, 
500 tenedores, 500 cuchillos 
y 300 cucharas, todos éstos, 
elementos plásticos usados 
por única vez. Es decir, 66.000 
vasos, 66.000 bandejas y 
platos, 110.000 tenedores, 
110.000 cuchillos y 66.000 
cucharas en el año, ya no 
serán usados e inmediatamente 
descartados en el ámbito del 
Comedor de la UNRC”.

A la vez establece los 
s i gu ientes  fundamentos , 
criterios y acciones:

“En el marco del Programa 
Crear Ambiente, impulsado 
como política institucional 

La iniciativa fue presentada por la secretaria 
Paola Beassoni y aprobada de modo unánime.  

de la UNRC transversal, en 
el ámbito de la Universidad 
Nacional de Río Cuarto, es 
nuestra intención propiciar la 
implementación de acciones 
tendientes a l  cu idado y 
preservación del ambiente. 
En este caso en particular, 
promoviendo la eliminación 
de plásticos de un solo uso 
en el Comedor Universitario, 
cuya especificación operativa 
se detalla a continuación en el 
presente proyecto.

E n  e s t e  s e n t i d o , l a 
Universidad Nacional de Río 
Cuarto asume el compromiso 
d e  i m p u l s a r  p o l í t i c a s 

sostenibles que promuevan 
u n a  c u l t u r a  a m b i e n t a l 
responsable. Por ello, y en 
consonancia con los principios 
y objetivos del Programa Crear 
Ambiente, desde la Secretaría 
de Bienestar proponemos 
avanzar en un cambio cultural 
en el Comedor Universitario, 
eliminando progresivamente 
el uso de plásticos de un solo 
uso y descartables (bandejas, 
cubiertos, vasos, film y otros) 
promoviendo de tal manera, 
hábitos sostenibles en toda la 

comunidad universitaria.
Para la concreción de esta 

iniciativa, se han dispuesto una 
serie de acciones relacionadas 
con:

-Eliminación progresiva 
de bandejas, vasos, cubiertos, 
envoltorios plásticos y otros 
e lementos  descar tab les 
utilizados en el servicio del 
comedor.

- P romoc ión  de l  u so 
de elementos reutilizables, 
fomentando que cada persona 
usuaria del comedor traiga su 

propio vaso/botella y cubiertos.
-Venta de recipientes 

plásticos reutilizables a precios 
accesibles en el Comedor 
Universitario, para facilitar el 
cambio de hábitos y garantizar 
c o n d i c i o n e s  s a n i t a r i a s 
adecuadas para el servicio de 
viandas.

- A d e c u a c i ó n  d e  l a s 
instalaciones del comedor, 
inc luyendo la  puesta en 
funcionamiento de una estación 
de lavado con agua caliente, 
para que las y los comensales 
puedan higienizar sus propios 
elementos de forma segura, 
saludable y práctica.

- C a m p a ñ a  d e 
concientización orientada 
a informar y sensibilizar a 
l a  comun idad  sobre  l a 
importancia de esta iniciativa y 
su impacto ambiental positivo.

Por otra parte, es menester 
subrayar que está previsto 
un período de transición, a 
los fines de construir una 
adecuada apropiación social 
de la comunidad en torno a la 
presente iniciativa, impulsando 
diversos mecanismos de 
información, concientización 
y asesoramiento, hasta la 
implementación definitiva de 
la misma.

Esta acción específica y 
concreta se complementa con 
la línea de acción de separación 
de residuos en origen, que 
s e  e s t á  comenzando  a 
implementar en la cocina del 
comedor.

La UNRC analiza otorgar el título de Doctor Honoris 
Causa al Papa Francisco y rindió homenaje al fallecido 
expresidente uruguayo José “Pepe” Mujica.  El cuerpo colegiado 
guardó un minuto de silencio en memoria de José “Pepe” 
Mujica, expresidente uruguayo y Doctor Honoris Causa de 
la Universidad. Además, se formó una Comisión Ad hoc para 
analizar el pedido de otorgar el título Doctor Honoris Causa 
In memoriam al Papa Francisco (Jorge Bergoglio), una iniciativa 
que fue aprobada por el Consejo Directivo de Ciencias 
Humanas y entró el martes al Consejo Superior.

Tributo a José Mujica y análisis 
de Honoris Causa para Francisco

La Comisión Directiva de 
ASPURC envió una nota al 
Consejo Superior de la UNRC 
por medio de la rectora Marisa 
Rovera donde se pone en 
conocimiento que por decisión 
del Consejo de Obras Sociales 
de Universidades Nacionales-
COSUN  se declara la prórroga 
de la emergencia económica 

y prestacional de las obras 
sociales universitarias hasta el 
31 de diciembre de 2025.

Acompaña a la nota de 
ASPURC un comunicado de 
la COSUN que advierte de la 
grave crisis que padecen las 
obras sociales universitarias a 
partir de la pérdida del poder 
adquisitivo de los salarios y de 

los grandes aumentos que han 
tenido los insumos con que 
trabajan.  

Dice el comunicado en 
uno de sus párrafos: “Las 
distintas OSU que conforman 
la COSUN ven con mucha 
preocupación el congelamiento 
de paritarias, que afecta 
directamente los ingresos 
genuinos en contraposición de 
un desmedido y descontrolado 
incremento en los valores de los 
prestadores y medicamentos”.

Prorrogan la emergencia económica 
de obras sociales universitarias
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Secretarías de Posgrado y Académica

L as secretar ías  de 
Po s g r ado  y  Académ i c a 
convocan a equipos docentes 
a presentar propuestas para 
la publicación de un capítulo 
en un libro electrónico que 
se enfoque en experiencias 
y abordajes a prácticas de 
internac iona l izac ión de l 
currículo en carreras de grado 
de la Universidad Nacional de 
Río Cuarto.

El objetivo es y difundir 
experiencias (COIL, clases 
espejo, u otras actividades) 
y abordajes innovadores en 
la internacionalización del 
currículo en carreras de grado 
de la UNRC con el fin de 
promover la reflexión y el 
intercambio de ideas entre 
docentes y estudiantes.

Se trata de elaborar textos 
de actividades realizadas desde 
2017. 

Los materiales deben: ser 
originales y no haber sido 
publicados, estar escritos en 
español, tener una extensión 

entre 4.500 y 6.000 palabras, 
ir acompañados de un resumen 
en español y uno en inglés de 
150 palabras máximo cada uno.

Tienen que incluir las 
siguientes secciones: 

-una introducción que 
describa los objetivos puntuales 

de internacionalización que 
guiaron la propuesta de trabajo,

-una contextualización: con 
datos tales como dónde se 

realizó la experiencia y los 
participantes involucrados,

-una sección enfocada en la 
práctica: el desarrollo y el tipo 
de actividades,

- u n a  c o n c l u s i ó n : 
valoración de la práctica 
desde la perspectiva de los 
participantes, corolario y 
posibles proyecciones.

Un comité de expertos 
en  i n ternac iona l i z ac ión 
del currículo evaluará las 
propuestas, notificará a sus 
autores  y les proporcionará 
un plazo para la entrega del 
capítulo completo.

La fecha límite para la 
presentación de propuestas 
es el 15 de agosto. Deben 
ser enviadas a: posgrado@
ac.unrc.edu.ar con el asunto 
“Convocatoria para publicación 
sobre internacionalización del 
currículo+ apellido primer 
autor”. Más datos: posgrado@
ac.unrc.edu.ar; rcardinali@
ac.unrc.edu.ar 

Imagen referencial de archivo.

Se invita a escribir acerca de
internacionalización curricular

El miércoles 21 de mayo, 
de 8.30 a 13, se realizará en 
el aula 29 de la Facultad de 
Ciencias Humanas el Operativo 
Derecho a la Identidad, una 
iniciativa impulsada por la 
Municipalidad de Río Cuarto 
que busca facilitar el acceso 
a documentación personal a 
quienes lo requieran.

Humanas informó que el 
operativo está abierto a toda 
la comunidad y se podrán 
gestionar trámites como la 
obtención o renovación del 
DNI, pasaporte, y cambio de 
domicilio, incluyendo opciones 
exprés para algunos de ellos.

Trámites de DNI 
y pasaporte

Se llevó a cabo el taller 
“Educar en la diversidad: 
Estrategias docentes para la 
inclusión de personas con 
discapacidad”. Fue el jueves, 
en el marco del proyecto de 
investigación “Problemáticas 
a c tua l e s  en  e l  au l a : l a 
discapacidad como unidad 
didáctica en la formación 
de los profesores” dirigido 
por las doctoras Luciana 
Calderón y Soraya Rached, 
del Departamento de Ciencias 
Jurídicas, Políticas y Sociales. La 
propuesta estuvo articulada 

con la Comisión de Atención a 
las Personas con Discapacidad 
de la Universidad Nacional de 
Río Cuarto, integrada por los 
profesores Claudio Aruza, la 
Vanesa Peruchini, Flavia Ronchi 
y Bibiana Griffa. El taller estuvo 
destinado a cursantes 2024 y 
2025 de la asignatura Psicología 
Evolutiva.

E l  ob je t i vo  pr inc ipa l 
fue la concient ización y 
sensibilización en torno a la 
problemática de la discapacidad 
en las aulas de la universidad y 
la construcción de estrategias 

de enseñanza y aprendizaje.
Los  docentes señalaron 

que uno de los aspectos 
primordiales es asumir que 
la inclus ión no depende 
únicamente de la voluntad 
individual, sino del diseño 
de estrategias pedagógicas 
concretas  que permitan 
garantizar el derecho a la 
educación de todos los sujetos. 
Además supone reconocer 
que las desigualdades no son 
naturales, sino construidas, y 
que la docencia tiene un rol 
fundamental en desarticularlas. 

Humanas y la Comisión de atención a la 
discapacidad ofrecieron un taller
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El decano y el secretario de 
Vinculación con el Medio de 
Ingeniería, Pablo de la Barrera 
y Juan Torres, se reunieron en 
Villa Dolores con autoridades 
de la cooperativa CEMDO 
Ltda. Fue a fin de formalizar un 
convenio que permitirá entre 

otras posibilidades acuerdos 
colaborativos con la facultad y 
demás unidades académicas de 
la Universidad.

La cooperativa provee de 
agua, energía eléctrica, internet, 
Gas GLP, cuentan con servicios 
de enfermería y hasta una planta 

para la fabricación de hormigón 
elaborado y preformado 
(ladrillos). Provee varios de 
sus servicios, principalmente 
a otras localidades de la 
traslasierra cordobesa.

“Uno de los proyectos que 
se encararán en los próximos 

meses es la instalación de un 
parque fotovoltaico destinado 
a generar 10 MW de energía. 
Nues t ra  Facu l t ad  t i ene 
previsto participar activamente 
mediante distintas formas 
de colaboración: asesorías 
técnicas, convenios de pasantías 

y prácticas profesionales, 
especialmente orientadas a 
estudiantes de Ingeniería en 
Energía Eléctrica y en Energías 
Renovables , carrera que 
contará con sus primeros 
egresados a fines de este año”, 
señaló el doctor Torres.

Autoridades afianzan lazos con cooperativa de Villa Dolores con vista a trabajos conjuntos

La Facultad de Ingeniería 
firmó un protocolo de trabajo 
con Intercity Comunicaciones 
para la provisión de ancho de 
banda destinado al Laboratorio 
de Redes del Departamento 
de  Te lecomun i cac iones . 
El objetivo es dotar a este 
ámbito de mayor conectividad 
y proyección para actividades 
de docencia e investigación.

“Intercity es una empresa 
de Río Cuarto que ha crecido 
con esfuerzo en los últimos 
años, y esperamos que esta 
colaboración sea provechosa 
para ambas partes”, expresó 

Juan Torres, secretario de 
Vinculación con el Medio de 
la facultad.

Daniel Anunziata, director 
del Laboratorio de Redes, 
destacó: “Este acuerdo nos 
abre nuevas posibilidades 
para ampliar las actividades 
académicas y de investigación, 
espec ia lmente  a l  poder 
conectarnos con la red más 
allá del entorno universitario”.

Conrado Berbé, presidente 
del Clúster Tecnológico de 
Río Cuarto, celebró la rúbrica 
y subrayó que la reunión 
permitirá consolidar los lazos 

con distintas facultades de la 
Universidad Nacional de Río 
Cuarto, en el marco del futuro 
Polo Científico Tecnológico 
que integran la UNRC, la 
Municipalidad, el Gobierno de 
la Provincia y el clúster.

En representación de 
Intercity, su socio Juan Lovato 
dijo que la empresa proveerá un 
servicio de internet específico 
que “facilita el acceso y es 
fruto de la articulación entre el 
ámbito académico y el sector 
privado, donde se detectan 
necesidades y se construyen 
soluciones conjuntas”.

El decano Pablo de la Barrera rubricó el protocolo en 
una jornada que incluyó reunión de trabajo.

Se firmó un protocolo para mejor conectividad del Laboratorio de Redes

Aplicando Intel igencia 
Artificial a procesos teales: 
El enfoque de Mavin AI”, fue 
una actividad organizada 
por el Departamento de 
Telecomunicaciones. Durante 
el encuentro, integrantes 

de la  empresa Mavin AI 
compartieron el impacto de 
la IA en procesos operativos 
a  t r avés  de  so luc iones 
personalizadas, destacando 
casos reales y tecnologías 
actuales.

Se presentaron aplicaciones 
concretas de la IA con impacto 
en sectores como logística, 
atención al cliente y análisis 
predictivo. 

Los estudiantes Sebastián 
Laborda y Valentín Milanesio 

resaltaron que la actividad 
les dio un buen “pantallazo 
de cómo se trabaja en una 
empresa y que “muchas de 
las habilidades, tecnologías y 
herramientas de la empresa ya 
las hemos visto en la carrera.

Estudiantes aprenden del uso de inteligencia artificial en una empresa Posgrado
El viernes a las 9 empieza 

el curso “Introducción a la 
microfluídica”. Tendrá lugar 
en la sala Multimedia y se 
hará con modalidad híbrida. 
Docentes: Raúl Deán y 
Sebastián Maglione.

Por más eficiencia y duración

Ingenieros patentan dispositivo 
y procedimiento para control 
de motores eléctricos

Diego Aligia y Cristian 
De  Ange lo, i n tegran tes 
del Grupo de Electrónica 
Aplicada (GEA) y el estudiante 
de Ingeniería Electricista 
Cristian Escudero lideraron 
un desarrollo tecnológico 
que acaba de ser patentado 
en Argentina. Se trata de un 
dispositivo y procedimiento 
para el control de motores de 
imanes permanentes, pensado 
especialmente para pequeños 
vehículos eléctricos como 
bicicletas.

“La patente abarca 
dos aspectos clave: un 
dispositivo físico —una 
placa electrónica con 
un diseño específico— y, 
un procedimiento, que 
consiste en el algoritmo 
que le da funcionalidad 
al controlador”, dijo el 
doctor Diego Aligia.

La iniciativa surgió en el 
marco de un proyecto conjunto 
con una empresa nacional 
dedicada a la fabricación de 
controladores para bicicletas 

eléctricas. El objetivo fue claro: 
mejorar la eficiencia energética, 
extender la vida útil de las 
baterías y reducir la cantidad 
de sensores necesarios para 

el funcionamiento del motor, 
a favor de una producción más 
económica y sustentable.

El proceso llevó cerca 
de dos años. “Partimos del 

controlador que ya fabricaba 
la empresa para identificar 
sus debilidades. Rediseñamos 
completamente tanto la 
electrónica como el software 

de control. La etapa de pruebas 
incluyó ensayos en laboratorio 
y pruebas reales: usaba el 
controlador todos los días en 
una bicicleta eléctrica para ir 
de la universidad a mi casa”, 
resumió el investigador.

La patente fue otorgada, lo 
que representa un hito para la 
investigación tecnológica del 
GEA. “Obtener una patente 
en Argentina implica que la 
invención fue reconocida 
como una novedad a nivel 
mundial. Además, garantiza 
que la Universidad Nacional 
de Río Cuarto y el Conicet 
como titulares t ienen el 
derecho exclusivo sobre su 
uso y comercialización”, añadió 
Aligia.

Cabe  seña l a r  que  l a 
protección legal que otorga 
una patente permite además 
resguardar  los  pos ib les 
beneficios comerciales del 
desarrollo y abre la puerta 
a  futuras  trans ferenc ias 
tecnológicas o acuerdos con 
empresas interesadas en 
incorporar esta innovación a 
sus productos.
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Secretaría de Ciencia y Técnica

Un grupo se organiza para 
la fabricación de ecobotellas 

Invitado por el Gremio 
Universitario de Docentes e 
Investigadores-GUDI y por 
la Federación de Docentes 
de las Universidad-FEDUN, 
Daniel Filmus estuvo en el 
campus, donde presentó su 
libro “Afuera. El lugar de la 
educación y la ciencia en el 
anarcocapitalismo”. Previo a 
la presentación del libro en 
el aula magna fue recibido 
por la rectora Marisa Rovera 
y el secretario general de la 
Universidad, Ezequiel Tardivo. 
También participaron Carolina 
Sturniolo, secretaria general de 
GUDI, y Marcelo Magnasco por 
la FEDUN. 

Filmus, en diálogo con 
medios universitarios, explicó 
que el libro “compila escritos 
de científicos, docentes e 
investigadores y de dirigentes 
gremiales respecto del papel que 
tiene que jugar en la Argentina 
la ciencia y la tecnología, y 
refleja la preocupación que 
actualmente tenemos porque 
están descuidadas por el 
gobierno nacional”. Cuestionó 
el panorama actual ya que 
“hay un desfinanciamiento 
muy fuerte junto con la idea 
de que el Estado no tiene 
que financiar la universidad 
y que es el mercado el que 
tiene que resolver los temas 

científicos y tecnológicos, de 
hecho no tenemos ministerio 
de Ciencia y tecnología y 
tampoco tenemos ministerio 
de Educación. Nosotros 
creemos que el Estado tiene 
que jugar un papel  muy 
importante  sosteniendo, 

apoyando y mejorando la 
calidad de la educación”.

Agregó Filmus, exministro 
de Educación y también 
de Ciencia, tecnología e 
innovación, que hay “roles 
muy importantes que tiene 
que desempeñar la ciencia y  

El exministro Daniel Filmus presentó un libro y defendió 
la educación pública como motor del crecimiento nacional

La Secretaría de Ciencia 
y Técnica de la Universidad 
Nacional de Río Cuarto, a través 
de la convocatoria de Ideas 
proyecto para el desarrollo 
sostenible territorial, financia 
investigaciones que abordan 
problemáticas internas.

Una de ellas es Gestión de 
residuos plásticos y de vidrios 
de un solo uso: desde el ser 
estudiante a la vida profesional, 
a cargo de la doctora Gricelda 
Morilla y la especialista Sofía 
Rossi , de la Facultad de 
Agronomía y Veterinaria.

E s t a  p ropues t a , que 
además se enmarca dentro 

de acciones del programa 
Crear Ambiente de la UNRC, 
tiene como finalidad aportar 
al estudiante habi l idades 
para la correcta eliminación 
de residuos plásticos de un 
solo uso en la elaboración 
de ecobotellas y acopio de 
vidrio. La idea es usar estos 
elementos posteriormente en 
la elaboración de un proyecto 

de construcción dentro de la 
universidad. Esta propuesta 
necesita de la participación de 
toda la comunidad universitaria. 
Se podrá ingresar a un grupo 
de whatsapp y realizar las 
consultas pertinentes, además 
de formar parte del grupo 
de trabajo, en este l ink: 
https://chat.whatsapp.com/
EJyYBXKIUkP92Cu6ghaYpR

La iniciativa se encuadra con uno de los objetivos 
de desarrollo sostenible y con desafíos que surgieron 
de la jornada “Conectando Saberes: UNRC y sociedad 
para transformar desafíos en soluciones sostenibles”, 
en 2024.

“Si queremos tener un país donde la gente viva mejor 
creo que es necesario apoyar la universidad, apoyar la 
tecnología y al desarrollo de la ciencias”, expresó en su 
visita Daniel Filmus (imagen: área de Fotografía).

tecnología y por supuesto la 
universidad, que es el lugar 
donde se crea la ciencia y se 
distribuye. Un papel que debe 
desempeñar la educación es 
resolver los problemas de 
la gente, la ciencia no puede 
mirar para otro lado ante 
los problemas sociales. Los 
problemas de los argentinos 
los tenemos que resolver 
desde  nuestras  prop ias 
capacidades incluyendo la 

ciencia. La Argentina ha podido 
generar satélites, ha podido 
generar vacunas, es uno de 
los 10 países del mundo que 
tiene más empresas de base 
biotecnológica, acá en el caso 
de Río Cuarto tenemos las 
semillas HB4 desarrolladas 
por el Conicet y por empresas 
privadas que permiten que 
la planta tenga resistencia a 
la sequía. Tenemos entonces 
el desarrollo y avances en el 
conocimiento que además 
sirven para poder resolver los 
problemas de la gente”.

“ A p a r t e ,  e s t o s 
procesos de producción de 
tecnologías generan como 
nación autonomía, no estar 
dependiendo de paquetes 
tecnológicos comprados llave 
en mano en el extranjero. 
Nosotros tenemos países 
pequeños que no tienen casi 
recursos del sector extractivo 
pero que generan productos 
de exportación muy valiosos 
porque invierten en ciencia 
y tecnología. Son países que 
apuntan a la educación como 
factor de crecimiento”.

Llegó invitado por un sindicato docente

Es “muy fuerte” el 
“desfinanciamiento” es-
tatal al sistema educativo, 
señaló Filmus.
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Facultad de Ciencias Exactas

Dio inicio una diplomatura 
en bioinsumos agrícolas

La conferencia de Du Jardin, transmitida por UniRío 
TV, está en www.youtube.com/watch?v=I0bFeq8bpIM

 S e  l l e v ó  a d e l a n t e 
“Explorando Exactas: noche de 
ciencia y descubrimiento”, una 
actividad interactiva pensada 
para estudiantes del Centro 
Educativo de Nivel Medio para 
Adultos Remedios Escalada 
de San Martín, anexo barrio 
Alberdi.

A lo largo del circuito, los 
estudiantes dialogaron con 
investigadores y docentes, 
u t i l i z a ron  i n s t rumenta l 

e s pe c í f i c o , ob s e r v a ron  
muestras a través de lupas y 
microscopios, experimentaron 
con materiales en laboratorios 
y descubrieron conceptos 
fundamentales en geología, 
nanotecnología, biología y 
microbiología, entre otros. El 
recorrido se dividió en cuatro 
estaciones:

1: La vida en foco: una noche 
con la biología (visualización en 
lupas de materiales diversos) 

Departamento de Ciencias 
Naturales.

2:  Microbiología 360: 
industria, campo y salud bajo el 
microscopio (visualización en 
microscopios). Departamento 
de Microbiología e Inmunología.

3: Visita a Laboratorio 
Nanotecnológico (visualización 
de equipos de alta tecnología 
- microscopios electrónicos 
de barrido y de transmisión). 
Departamento de Química.

4: Geología en acción: 
explorando nuestro planeta 
(actividades en laboratorio 
geológico). Departamento de 
Geología.

La actividad culminó con 
un cierre grupal en el que 
se compartieron reflexiones, 
aprendizajes y emociones 
vividas durante la experiencia, 
en una cena informal preparada 
espec i a lmente  para  los 
invitados.

Integrantes del equipo 
de gestión de la Facultad y 
miembros del Centro de 
Estudiantes de Exactas dieron 
la bienvenida a los estudiantes, 
destacando el valor de estas 
actividades  para fortalecer los 
lazos con la comunidad.

Los alumnos del CENMA 
con orientación en ciencias 
naturales, anclado en barrio 
Alberdi llegaron al campus en 
un colectivo dispuesto por la 
Secretaría de Ciencia y Técnica 
de la UNRC.

Estudiantes de CENMA de barrio Alberdi recorrieron laboratorios

Con la participación 
de más de 40 profesionales, la 
Facultad de Ciencias Exactas 
dio inicio a una novedosa 
propuesta académica destinada 
a formar especialistas en 
el uso de bioinsumos y en 
biotecnología aplicada a la 
agricultura sustentable.

Esta mañana se llevó a 
cabo el acto inaugural de 
la primera cohorte de la 
Diplomatura Superior en 
Bioinsumos de Uso Agrícola, 
una propuesta formativa 
innovadora impulsada por la 
Facultad de Ciencias Exactas. 
La ceremonia fue encabezada 
por el decano Germán Barros, 
acompañado por la secretaria 
de Posgrado, Daniela Gómez; 
el director de la diplomatura, 
F abr i c io  Cas sán , qu i en 
participó de forma virtual; y los 
co-coordinadores, Fernando 
Ibáñez y Juan Palazzini.

La diplomatura tiene como 
objetivo principal brindar 

una formación académica y 
profesional en el campo de los 
bioinsumos, con fuerte anclaje 
en la innovación biotecnológica 
y un enfoque orientado tanto 
al ámbito académico como al 
sector productivo, en el marco 
de una agricultura cada vez más 
sustentable.

Durante el acto, el decano 
Germán Barros agradeció el 
trabajo sostenido del equipo 
de posgrado en la gestación 
de esta nueva oferta educativa 
y destacó la importancia 
de “llevar el conocimiento 
generado durante años en 
la investigación científica de 
nuestra facultad a la comunidad 
universitaria y al entramado 
socio-productivo de la región”. 
También valoró el potencial de 
la virtualidad sincrónica como 
herramienta para ampliar el 
acceso a la formación.

Conferencia
En tanto, días antes se 

había llevado a cabo en el aula 
magna la conferencia magistral 
del doctor Patrick Du Jardin, 
referente internacional en 
fisiología vegetal y experto 
en bioestimulantes agrícolas. 
La disertación, titulada “Plant 
biostimulants: revisiting plant 
nutrition”, se realizó en el marco 
de la visita del especialista 
belga a la institución. Previo 
a la conferencia, el decano 
de Ciencias Exactas, Germán 
Barros, junto al doctor Cassan, 
recibió oficialmente a Du 
Jardin. Barros destacó que 

“su trayectoria y su trabajo 
contribuyen a enriquecer 
nuestras líneas de investigación 
y fortalecen el perfil académico 
de nuestra Facultad en temas 
estratégicos como la nutrición 
vegetal y la sustentabilidad”.

Cassan, principal impulsor 
de esta actividad y colaborador 
habitual del investigador belga, 
expresó: “Mantenemos un 
vínculo de cooperación desde 
hace tiempo; somos colegas 
y compartimos esta línea de 
trabajo en bioestimulantes”.

Du  J a rd i n , p ro f e so r 

e m é r i t o  d e  F i s i o l o g í a 
Vegetal en la Universidad de 
Lieja, Bélgica, presentó una 
mirada innovadora sobre los 
bioestimulantes y su rol en 
la redefinición del concepto 
de salud vegetal. Propuso un 
enfoque integral centrado en 
el potencial genético de las 
plantas y su capacidad para 
desarrollarse en condiciones 
subóptimas, aspectos clave para 
avanzar hacia una agricultura 
más sustentable y resiliente 
frente al cambio climático.

Figura central en el diseño 
del Reglamento Europeo 
(UE) 2019/1009, Du Jardin 
desempeñó un papel decisivo 
en el reconocimiento de 
los bioestimulantes como 
una categoría funcional de 
fertil izantes, definida por 
sus efectos en lugar de su 
mera composición química. 
Asimismo, ha colaborado con 
organismos internacionales 
como la Comisión Europea, la 
OCDE y el Comité Europeo 
de Normalización (CEN), 
y es autor de numerosas 
publicaciones científicas de 
referencia.

Su presencia en la UNRC 
se enmarcó en su designación 
como Profesor Extraordinario 
Visitante de la Facultad, 

Adriana Cesari, docente 
d e l  D e p a r t a m e n t o  d e 
Biología Molecular, trabajará 
en un proyecto binacional 
con el Centro Universitario 
de Baviera para estudiar la 
sostenibilidad del cultivo de 
maní en suelos con estrés 
hídrico.

Docente irá a Alemania para estudiar maní bajo estrés hídrico
E l  proyecto, t i tu lado 

“ I m p o r t a n c i a  d e  l a s 
bioformulaciones basadas en 
Bradyrhizobium para el cultivo 
sostenible de maní en suelos 
con escasez de agua”, propone 
estudiar el impacto de ciertos 
microorganismos en la ecología 
del suelo, particularmente 

bajo condiciones de estrés 
hídrico. “Comenzamos a 
trabajar en esta propuesta 
en octubre del año pasado, 
cuando contactamos al doctor 
Michael Schloter, investigador 
de l  Helmholtz  Zentrum 
München y de la Universidad 
Técnica de Múnich (TUM). 

Tras elaborar el proyecto y 
presentarlo a la convocatoria, 
hace aproximadamente un 
mes nos confirmaron que 
fue seleccionado para ser 
financiado”, explicó Cesari.

“Si bien es una investigación 
de c iencia bás ica , busca 
aportar a la ciencia aplicada 

con una mirada puesta en la 
sustentabilidad de los suelos 
y su rol en el crecimiento 
óptimo del maní”, sostuvo la 
investigadora.

L a  p r i m e r a  p a r t e 
del proyecto se hará en 
instalaciones de la Facultad de 
Ciencias Exactas de la UNRC. 
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Facultad de Ciencias Económicas

E l  D o c t o r a d o  e n 
D e s a r ro l l o  Te r r i t o r i a l , 
comenzó nuevamente el 
dictado de sus cursos en ambas 
modalidades. En la apertura, 
el director de la carrera,  
Juan Munt y la coordinadora 
adjunta, Ana Vianco,  dieron 
la b ienvenida junto a la 
secretaria de Virtualización 
Estratégica, Analía Rodríguez. 
Además , I v án  Branquer 
capacitó en virtualización a 
los participantes. 

Luego, se continuó con una 
charla expositiva, en la cual el 
doctor Juan Munt pasó a explicar 
aspectos epistemológicos y 
metodológicos de una Tesis 
Doctoral. Se desarrolló la 
explicación de qué se espera 
de un trabajo de investigación 
científica. “La tesis doctoral 

tiene que ser precisa y muy 
potente”, aclaró frente a 
las expectativas que suelen 
tener quienes inician estudios 
de doctorado. Respondió 
consultas varias e indagó 
procedencias. Conforman 
e l  g rupo  de  i n sc r i p tos 
licenciados en Administración, 
en Economía, en Ciencias 
Matemáticas , en Ciencia 
Política, en Trabajo Social, en 
Salud Ambiental, profesores 
de Historia, de Geografía, 
abogados, contadores públicos, 
ingenieros de Empresas, en 
Agroempresas y Recursos 
N a t u r a l e s  R e n ov a b l e s , 
veterinarios, arquitectos y 
mag ís teres  en Procesos 
Educativos mediados por 
Tecnologías, en Geomática 
Aplicada al análisis del Riesgo 
Ambiental , en Educación 
y Desarrol lo Rural , , en 
Desarrollo Rural, en Economía 
y Negocios, en Planificación 
Territorial y Gestión Ambiental 
y en Finanzas Corporativas. 
P rov i enen  de  d i s t i n t a s 
provincias y de países tales 
como: Chile, Colombia, Costa 
Rica y Ecuador.

Está en marcha la cohorte 2025 del 
doctorado en Desarrollo Territorial

La carrera se da en dos modalidades, presencial y virtual.

Facultad de Agronomía y Veterinaria

Agroecología, encuentro, posgrados y jornada de salud mental
E n  e l  m a rc o  d e  l a 

Diplomatura Superior en 
Agroecología se llevó a cabo 
la jornada taller “Elaboración 
y uso de biopreparados para 
la agricultura ecológica”, en 
la que participaron más de 25 
personas entre profesionales, 
productores y docentes de 
diferentes puntos del país.

La actividad se desarrolló 
en las inmediaciones de la 
biofábrica de la Facultad de 
Agronomía y Veterinaria 

ubicada en el  campo de 
docencia y experimentación 
y estuvo a cargo de César 
Gramaglia, especialista en 
agroecología que se desempeña 
en el INTA Villa Dolores y es 
un referente nacional del tema.

Se elaboraron más de 
20 biopreparados, algunos 
d e s t i n a d o s  a  m e j o r a r 
la nutrición vegetal, otros 
para el control de plagas y 
enfermedades de cultivos tanto 
extensivos como intensivos 

y  a l gunos  sup l ementos 
nutricionales y fitofármacos 
para fomentar el bienestar 
animal. También se discutió 
sobre las potencialidades y 
desafíos de la producción 
agroecológica en el país. 

Los participantes valoraron 
positivamente el desempeño 
del  ingeniero Gramagl ia 
duran te  l a s  jornadas  y 
destacaron la importancia de la 
agroecología como medio para 
reconstruir los vínculos entre 

los humanos y los sistemas 
productivos.

Encuentro. Autoridades 
de la facultad se reunieron 
con integrantes de Proal 
OnFarm, empresa lechera. 
Los miembros de la firma, que 
estuvieron dictando una charla 
sobre “Nuevas herramientas 
para el abordaje de mastitis”, 
comentaron acerca del trabajo 
que realizan en y se analizó 
la posibilidad vincularse con 
la FAV.

Posgrados. El 11 de junio 
dará inicio el curso “Diseño 
de experimentos. Principios 
básicos y modelos de análisis”, 
que se dicta en el marco del 
Doctorado Binacional de 
la Facultad. Estará a cargo 
de las doctoras Mercedes 
Ibáñez y Natalia Bonamico. 
Como también el doctor 
Ezequiel Rossi. Más datos: 
doctoradobinacional@ayv.
unrc.edu.ar.

“Patología macroscópica 
c o m o  h e r r a m i e n t a  d e 
diagnóstico campo”, es el 
posgrado que se dará a partir 
del 29 de mayo. Corresponde 
a la Especialización en sanidad 
de Rumiantes domésticos. 
Coordina: profesor Gabriel 
Magnano. Más datos: 4676317, 
sanidadrumiantes@ayv.unrc.
edu.ar

Salud mental. El lunes 26 
de mayo se hará el encuentro 
de salud mental “Herramientas 
para contener y acompañar en 
situaciones difíciles”, destinado 
a graduados de Medicina 
Veterinaria. Estará a cargo de 
Misael Moreno Frías y Ana 
Carolina Ré, psicólogos de Salud 
Mental del Ministerio de Salud 
de la provincia de Córdoba. 
Inscripciones: https://forms.gle/
knz2HYkVagwtfTLM6
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Misceláneas

Acción Social del Personal de la 
Universidad Nacional de Río Cuarto 

El 17 de mayo es el Día mundial de 
la hipertensión, que en Argentina afecta 
a uno de cada tres adultos. 

La hipertensión se caracteriza por 
la elevación habitual de la presión 
sanguínea por encima de valores 
normales. Su falta de control puede 
acarrear lesiones graves y permanentes, 
e incluso poner en riesgo la vida.

Las primeras consecuencias las 
sufren las arterias, que se endurecen a 
medida que soportan la presión arterial 
alta de forma continua, se hacen más 
gruesas y puede verse dificultado al 
paso de sangre a través de ellas. Este 
daño en las paredes de los  vasos 
sanguíneos favorece que se depositen 
colesterol y triglicéridos en ellas, por 
eso lo que hace que la hipertensión 
sea un factor de riesgo muy importante 
para el desarrollo de ACV y otros 
accidentes cardiovasculares.

¿Qué podemos hacer para prevenirla o 
para controlarla si ya somos hipertensos? 

Ejercicio
Algunos  de  lo s  bene f i c io s 

apreciables de realizar ejercicio para 
controlar la hipertensión son:

• Ayuda a mantener el peso 
adecuado y prevenir la obesidad. 

• Facilita que el corazón funcione 
mejor, reduciendo el número de latidos 
por minuto mejorando su contracción. 

• Evita la ansiedad, la depresión y 
el estrés. 

• Controla la tensión arterial, los 
niveles de colesterol y de glucosa. 

• Te hace sentirse más sano y en 
mejor forma física. 

Antes de hacer ejercicio, lo primero 
es consultar con el médico para que 
aconseje la actividad recomendada. 

Se debe tener en cuenta que 
cuando se realiza actividad física pueden 
incrementarse los valores de presión 
arterial. Por eso, los hipertensos deben 
consultar sí o sí al médico de cabecera 
antes de iniciar rutinas de ejercicio.

Alimentación
Poca sal y muchas frutas y verduras, 

pues éstas contienen potasio y favorecen 
la reducción de la hipertensión.

Evitar el tabaco y las bebidas con 
cafeína, ya que aumentan la tensión 
arterial. Beber alcohol con moderación.

Consejos para ingerir menos sodio
• Al cocinar, intente utilizar poca sal. 
• No ponga el salero en la mesa, 

evitará la tentación de agregar. 
• Condimente las comidas con 

distintas especies como pimienta, 
hierbas aromáticas, ajo fresco, etc. para 
aumentar el sabor de las comidas. 

• Evite consumir latas de conservas 
y alimentos precocinados. 

• Reduzca el consumo de carnes 
saladas o ahumadas. 

• Limite el consumo de los frutos 
secos, ya que contienen mucho sodio 
(nueces, almendras, etc.). 

• Evite el consumo de salsas de 
tomate, ketchup, mostaza o caldos 
precocinados. 

No a la automedicación
La automedicación se define 

como el hábito de administrar o 
tomar remedios por decisión propia 
o por consejo de personas que no 
tienen conocimientos adecuados para 
indicarlos.

Siempre se debe tener en cuenta 
que los medicamentos no son inocuos, 
pues poseen efectos secundarios. 
Además, a veces la automedicación 
retrasa el diagnóstico, aumenta el riesgo 
de realizar un diagnóstico incorrecto 
o enmascara, prolonga o agrava una 
enfermedad. Muchos medicamentos 
autoprescriptos pueden aumentar la 
presión arterial, en especial en personas 
que ya son hipertensas.

Cuidar las emociones
Cuidar nuestras emociones, 

ejercitarnos para manejar los disgustos 
y problemas y lograr disfrutar de 
los placeres y alegrías. Aprender a 
relajarnos.

Fuentes: www.saludneuquen.gov.ar; 
www.fundacionfavaloro.org

Se realizaron dos talleres de orientación titulados “Brújula académica: 
estrategias para la planificación de tu trayectoria” destinados a todos 
los estudiantes de Veterinaria, especialmente aquellos que solicitaron 
excepcionalidades a principios de este año. Estuvieron a cargo de la 
coordinadora de carrera, Noelia Coria, a quien acompañaron asesoras 
pedagógicas de la facultad.  

Al inicio, el secretario Académico de Agronomía y Veterinaria, José Raviolo, 
destacó estas actividades ante las necesidades que se detectan en el alumnado. 
El objetivo fue analizar el plan de estudios para la toma de decisiones sobre qué 
asignaturas cursar o rendir y favorecer el avance en la trayectoria académica 
individual. 

El próximo será sobre el uso de inteligencia artificial aplicada al proceso 
de aprendizaje con el uso de herramientas gratuitas disponibles. 

Brújula académica para 
estudiantes de Veterinaria

Hasta el 30 de julio se reciben trabajos para las V Jornadas de antropología 
histórica de Araucanía, Pampas y Patagonia, que se harán del 19 al 21 de 
noviembre, virtualmente y sin arancel. Inscripciones: https://forms.gle/
B4CNrm8rZRsVtc1n8. Más datos: jornadasantropologiahistorica@gmail.com

Jornadas de antropología histórica

Se lleva a cabo una colecta de frazadas, ropa de abrigo y zapatillas para 
todas las edades en el marco de una colecta de invierno para familias que las 
necesitan. Uno de los puntos de recepción es la oficina 5 de la Facultad de 
Ciencias Humanas (Secretarías de Vinculación e Investigación). 

Colecta de ropa de invierno

El Congreso nacional de desarrollo inteligente, organizado por el Consejo 
Económico y Social de Río Cuarto —con el auspicio de la UNRC—, se llevará a 
cabo el 29 de mayo en la Sociedad Rural. Contará con conferencias magistrales 
y una Expo Inteligente. Inscripción: https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQ
LScRvDdWht9BtxPWRbq1GR72bY0vMIENabjh1Y1txG6frknQ8Q/viewform

Congreso de desarrollo inteligente

Este jueves continúa en Exactas el taller “De cómo se contagia el asombro”, 
que invita a repensar la comunicación pública de las ciencias desde lo sensible 
y lo creativo. Mediante la escritura autobiográfica, la lectura de poesía, juegos 
sensoriales y dinámicas expresivas como la pintura o el modelado con arcilla, 
se busca estimular nuevas miradas y formas de narrar la ciencia. 

Ciencia, comunicación y sensibilidad

Victoria Dallo se recibió de magíster en Lengua Inglesa mención Estudios Literarios. 
Su tesis se titula “Frankenstein y la (In)visibilización del monstruo mujer: un estudio 
comparativo e intermedial en literatura, cine y narrativa gráfica” y fue dirigida por las 
magisters Valeria Engert y Mariana Mussetta.

Magíster en Lengua inglesa

Vivir saludablemente con hipertensión
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Concursos nodocentes públicos y abiertos 
en Automotores, la UTI y Exactas

Inscripciones, desde la semana próxima

“Comprendí que esta 
profesión es mucho más que 
alcanzar una meta, es una 
forma de vida”, expresó Agustín 
Schusselin, ingeniero químico, 
respecto de su paso por la 
Universidad Nacional de Río 
Cuarto. “Estoy profundamente 
agradecido por todas las 
personas con las que compartí 
en este proceso, ya que cada 

una dejó una huella en mi 
desarrollo”, indicó y manifestó 
que “la Facultad de Ingeniería 
se destaca por su compromiso 
constante con la enseñanza y la 
formación de sus estudiantes. 
La  i n teracc ión  con  los 
profesionales que la integran 
es directa y amigable, lo que 
genera un ambiente académico 
accesible y enriquecedor. Si 

bien no tengo experiencias 
puntuales que señalar como 
debilidades, considero que 
sería valioso que la Facultad dé 
mayor visibilidad a los logros y 
actividades de los estudiantes 
a través de las redes sociales.

Ac tua lmen te  t r aba j a 
como ingeniero de procesos 
en Silmag S.A., una empresa 
ubicada en Las Higueras, 

Córdoba, especializada en 
la producción de productos 
biomédicos. Su rol principal es 
“diseñar, optimizar y supervisar 
los procesos productivos, 
asegurando que cumplan con 
los estándares de calidad, 
seguridad y eficiencia”. Aspira 
a continuar su desarrollo en 
“una estructura organizacional. 
Sin embargo, en el futuro, 
emprender podría ser una 
opción interesante, una vez 
que adquiera más experiencia 
y conocimientos en el campo”.

Flamante ingeniero químico señala 
que su profesión es una forma de vida

A partir de la semana 
venidera se inscr ib irá  a 
concursos nodocentes públicos 
y abiertos de antecedentes 
y oposición en Secretaría 
de Coordinación Técnica y 
Servicios, Secretaría General 
y Ciencias Exactas, a saber:

-En el primer caso es para 
cubrir un cargo vacante en 
agrupamiento MPSG categoría 
7 en el Departamento de 
Automotores, con una carga 
semanal de 35 horas de 7 a 
14. La inscripción será del 
21 al 23 de mayo de 8 a 12 
en la Dirección de Recursos 
Humanos de la Universidad. La 
prueba de oposición será el 3 
de junio, a partir de las 9 en la 
Secretaría de Coordinación o 
lugar a determinar.

-En el segundo se llama 
a cubrir una vacante en 
agrupamiento TP categoría 

5 en el Área de Soporte 
Técnico - Unidad de Tecnología 
de la Información, con una 
carga semanal de 35 horas. 
Se inscribirá del 28 al 30 de 
mayo de 8 a 12 en Recursos 
Humanos. La prueba de 
oposición se realizará el 9 de 
junio, a partir de las 9 en el 
ámbito de Secretaría General 
o lugar a determinar.

-En el caso de Ciencias 
Exactas, se convoca para un 
cargo vacante en agrupamiento 
T P  c a t e g o r í a  7  e n  e l 
Departamento de Química, 
con una carga semanal de 35 
horas de 14 a 21.

Los interesados deberán 
anotarse del 28 al 30 de 
mayo de 8 a 12 en Recursos 
Humanos. Prueba de oposición: 
9 de junio, a partir de las 9 en 
Exactas o lugar a determinar.

En todos los casos, al 
anotarse habrá que presentar 
currículum vitae acompañado 
de la documentación que 
acredite antecedentes y 
certificados correspondientes. 
No se admitirá presentación de 
antecedentes, certificaciones ni 
otro tipo de documentación, 
con posterioridad a la fecha de 
cierre de la inscripción.En ninguno de los concursos se admitirá inscripción tras la fecha de cierre prevista.

Se inauguró la Diplomatura 
Superior en Historia y su praxis 
en diferentes niveles educativos, 
una propuesta formativa de 
posgrado impulsada por el 
Departamento de Historia y 
la Secretaría de Posgrado e 
Internalización de la Facultad 

de Ciencias Humanas de la 
UNRC.

La apertura se realizó de 
manera virtual y contó con la 
presencia de Laura Travaglia, 
directora del trayecto de 
formación, y Marcela Tamagnini, 
coordinadora adjunta. Además 

estuvieron la vicedecana de 
la Facultad, Silvina Barroso, y 
Fabiana Sacchi, secretaria de 
Posgrado de Ciencias Humanas.

Con 44 inscriptos, la 
propuesta se desarrollará 
entre los meses de mayo 
y noviembre y tiene como 

objetivo principal ofrecer una 
instancia de actualización y 
formación en historia, con 
especial énfasis en los procesos 
históricos del desarrollo del 
capitalismo. 

F ina l izado el  acto de 
apertura, se dio inicio el primer 

curso del trayecto, titulado 
“Temporal idades mixtas , 
yuxtapuestas y contrapuestas: 
América y Europa en cuestión”, 
a cargo de Liliana Formento 
como docente responsable, 
y Victoria Márquez como 
corresponsable.

Humanas inauguró una diplomatura en historia y praxis educativa


